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    下面继续讲十不善业中的杀生。 

平时我们逢年过节、宴请宾客，其实造的杀业也非常严重。但在《前行》中，

此处只是以藏族女人为例，说明即使是女人，杀生也相当可怕。 

昨天讲了，藏族女人在结婚时，男方要宰杀无数羊只。从此之后，女人每次回

娘家，家人也要杀一个众生来款待她。而且亲友们在宴请她时，如果摆上其他食

品，像三白三甜1、奶渣、酸奶、蔬菜、糌粑等，这个狡诈女人一点也不满意，根

本不会张开嘴动动腮来吃，好像一吃素就拉肚子，对此根本没有胃口。就算勉强吃

一两口，感觉也吞不下去。 

但假如宰了一只肥肥的羊，将羊的胸脯、肠子等放在她面前，这时再看这个红

面罗刹女，二郎脚一跷，掏出小刀就津津有味地吃了起来。第二天，她还要背着血

淋淋的全牲肉2，好像猎人返家一样回去了。每次回家，都是空手而来、满载而

归，真比猎人还厉害。（猎人出去打猎，有时还会空手而归。可这些女人每次一回

家，百分之百都能带着肉回去。） 

我前面也讲过，藏地曾有酷爱吃肉的传统，这非常不好。但不可否认的是，由

于地理、交通、气候等原因，当时蔬菜、粮食等食品欠缺，跟现在的状况完全不

同。但即使如此，作为女人，杀生还是特别可怕。一般来说，女人的胆子比男人

小，性情也温柔，可是在杀生方面，女人有时候比男人还凶。我看汉地也是这样，

好多屠夫都是女人，虽说她们不像男人那样，有力气杀猪、杀羊、杀牛，但却经常

杀鸡、杀黄鳝，这方面确实特别厉害。 

 
1
 三白三甜：牛奶、乳酪、酥油为三白，冰糖、蔗糖、蜂蜜为三甜。 
2
 全牲肉：指牛羊肉腔。 
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如今，汉地的杀生非常严重，而且手段千奇百怪。听说在浙江的瑞安市，有个

小村子叫“食蚁村”，村里近千人中，70%都爱吃蚂蚁。这里的家家户户先到山上

找蚁巢，找到后就把蚁巢塞进袋子，再回家倒进一个铁制的圆筒里，放在大火上

蒸，之后就晒干了吃。村民们的吃法多种多样，晒干、蒸熟、生吃、泡酒……不一

而足。他们认为吃蚂蚁能提高免疫力，强身健体、延年益寿，有各种各样的邪说。

所以，现在人有时候看起来，真的特别可怕。 

尤其是有些女人，看上去贤惠温顺、知书达理，可吃起动物来却极其残忍，洁

白的牙齿上不时滴下鲜血，让人看了十分恐惧。对于老虎吃人，人们称它是凶恶的

动物，但人吃了那么多众生，却不称人是凶恶的。其实仔细想一下，世界上人类才

是最可怕的，而且人类只关心自己，并不在乎其它生命。你看玉树地震死了几千

人，全世界就非常关注，各大新闻媒体的报道中，都说他们如何如何可怜。然而，

屠宰场、菜市场每天宰杀那么多众生，它们的生命跟我们没有差别，许多人却对此

无动于衷，没有一个平等的法律去保护它们，这是很不公平的。 

因此，在这个世间上，吃其它众生的行为非常不好。不过在改变这些恶行方

面，佛教徒起到了良好的作用，希望今后对于戒杀放生、断肉茹素，大家更应该重

视起来。否则，有些学佛多年的居士，只知道杀人要受法律惩罚，却不知杀旁生要

受因果惩罚，亲手杀害动物或虫类觉得无所谓，对于这种错误、颠倒的认识，我们

有责任帮他们改过来。 

而且，作为女性来讲，一定要有悲心。没有悲心的藏地女人，华智仁波切称之

为“红面罗刹”，那么以此类推，汉地女人如果没有悲心，就应该叫“白面罗刹”

了，也是罗刹的一种显现。 
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现在许多人可能觉得，自己没有真正杀生，就不会有这方面的过失。但实际上

只是你忽略了而已，如果在生活中细致地观察，就会知道自己一生中有意无意造了

许多杀业，剥夺了许多众生的宝贵生命。要知道，杀生是最可怕的罪业，因为在这

个世界上，最可贵的就是生命。《大智度论》中有个故事说 ：一个人到大海取

宝，因为船只毁坏，所有宝物都沉到海里去了，幸好他自己安然无恙。他回去后高

兴地告诉大家：“我差点失去了大宝！”众人讥笑他：“你的珍宝都掉到海里了，

什么宝贝都没了，怎么还说‘差点失去大宝’？”他回答：“一切宝之中，人的生

命第一。人是为了生命而求财，并不为了财富而求命。” 

《大智度论》云：“复次杀为罪中之重，何以故？人有死急，不惜重宝，但以

活命为先。譬如贾客入海采宝，垂出大海其船卒坏，珍宝失尽，而自喜庆举手而

言：几失大宝。众人怪言：汝失财物，裸形得脱，云何喜言几失大宝？答言：一切

宝中人命第一，人为命故求财，不为财故求命。” 

可见，世间上生命最珍贵，这一点，不论虫类、人类都是平等的。众生的躯体

虽有大小，但苦乐的感受并无差别。大人被杀时很痛苦，小孩被杀时也一样。同理

可知，小虫虽然身体微小，但被杀害的时候，也照样有剧烈的苦受。所以，这种被

杀的痛苦，不分民族、不分国度、不分肤色、不分种类，只要来到这个世间，每个

众生都会同样畏惧。除了获得无上境界的圣者以外，大大小小的众生都贪生怕死，

这也是一种天性使然。假如谁肆无忌惮地践踏生命，那绝对值得唾弃，而且他所散

发出来的戾气，会令一切众生感到恐怖。 

《大智度论》云：“好杀之人，有命之属皆不喜见；若不好杀，一切众生皆乐

依附。”喜欢杀生的人，有生命的有情都不喜见到他；不爱杀生的人，众生看到他
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会有安全感，都愿意接近他。其实这也的确如此，以杀生为业的屠夫，晚上住在你

家，你都会心惊胆战，担心他半夜三更谋财害命；而如果是个利益众生的人，他会

有一种祥和的气质，大家都乐意与之相处。所以，不管是男人、女人，一定要培养

爱众生的心。 

下面看看，儿童们又是怎样造杀业的呢？这些孩子游戏玩耍时，在看见或没看

见当中，所杀的生命数也数不清，甚至在夏季手持牛鞭抽打大地时，打死的含生不

计其数。 

在童年生活里，除了从小就成熟大乘佛性者以外，许多孩子都杀过青蛙、蝌

蚪、蜻蜓、蝴蝶、蚯蚓、蚂蚁等。不过，现在的城市里，人口密集、高楼林立，除

了学校的水泥操场外，孩子们见不到绿油油的大自然了，所以，杀害小虫的机会可

能少一点。然即便如此，如果孩子从小没有善良的天性，后天也不培养慈悲心，那

他小时候会杀小鸡、小鸟雀、小兔，长大后就会杀牛、杀马、杀狮子、杀大象，甚

至一旦成了科学家，还可能会制造原子弹、核武器，杀害无量无边的众生。 

所以，孩童一定要接受慈悲的教育，至少也应要求他不准杀生，如果杀生就必

须惩罚。今天来了很多老师，听说你们对不交作业的孩子打手板，一、二、三、

四、五、六……两百、三百、四百、五百、六百一直打。这样虽然也可以，但如果

谁杀一个众生，就更需要打了。除了强行惩罚以外，当然还要给他们讲授佛教的道

理，以令其从小就懂得，自己爱惜自己的生命，其它众生也是如此，如此可慢慢培

养他们的慈悲心。这就是所谓的：“互相容忍求生存; 待人宽恕如待己” 。 

去年过“六一”儿童节，我让很多城市里的孩子在家长带领下，放生、念佛、

磕头、供灯、唱佛歌、跳佛教舞蹈等，参与各种大乘佛教的活动，以培养其慈悲、
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和谐、护生的理念。年年的“六一”儿童节，都应该如此庆祝，让孩子从小就播下

慈悲心、爱众生的种子，这对他们一生来讲，比什么都重要！ 

一般来讲，小学、中学的记忆，在人的一生中都不会忘。各位回顾一下就会发

现，自己在小学、中学时的经历，到现在仍记忆犹新，而过后所发生的事，大多数

都已淡忘了。正是基于这种特点，我们如今把国学与佛学结合起来，通过动画片、

朗诵等方式，让孩子从小种下慈悲的种子。这样等他长大之后，即使没有财富、地

位、名声，也会具有善心、菩提心，成为一个大乘种性的人，我认为这比什么都有

意义。 

其实，关爱自己身边的孩童，每位道友都有责任，因为他们的命运与你息息相

关，此时救他们还来得及。如果你真去做了，也许一个微小的行为、一件简单的事

情，对他一生乃至生生世世，都会起到非常大的作用。 

对儿童来说，如果能得到慈悲的教育，前途必然很光明，否则，顺着恶习发展

下去，可能一生就毁了。明朝的《好生录》中，就记载了一则小孩杀生现世现报的

公案：冀州有一小孩，生性喜欢杀生，尤其爱从鸟巢掏鸟蛋吃。一天有人告诉他：

“某某地方有鸟蛋，跟我去掏吧。”随即把他带到了桑田。小孩忽然见道边有个城

市，里面好像很热闹，就暗自纳闷：“何时冒出来这么个城市？”那人把他带进城

中，城门突然关了，整座城的地面变成热铁，他的脚燃烧起来，痛不可忍。小孩哭

号着跑来跑去，跑到东门，东门关了；跑到西门，西门关了，南门、北门也是如

此。当时有个采桑的人，见这孩子在田里边哭边跑，以为他疯了，就告诉他的父

亲。父亲来了以后，呼唤他的名字，他应声后昏厥在地，城市和火一下子消失了。
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父亲查看孩子的腿，发现膝盖以下都烧烂了。抱回去调养后，那些被烧的地方成了

枯骨，一辈子都没有恢复。 

所以，有些孩子突然得怪病，怎么样都治不好，甚至落下残疾或因此死去，这

都与他杀生的业力有关。作为父母，若想孩子将来成为社会栋梁，就要从小灌输良

好的教育，不然，孩子长大后会成为什么样的人，真的不好说。我们作为大乘行

人，既然脱离不了这个社会，就要关心周围的众生，不能天天只想着“我吃什么，

我怎么样睡觉……”，如果除了“我”以外，没有一个利他心的话，那绝对不是大

乘种性者！ 

总之，现在很多人特别残忍，整天以杀生来过日子，简直和罗刹一样惨无人

道。像大城市里有些人，可以说跟猎人、屠夫差不多。为什么呢？因为他们一日三

餐吃很多动物，尤其是住在海边的，每顿饭都要杀无数生命，这样的话，跟偶尔才

打到猎物的猎人相比，这种人甚至更为可怕。 

就拿母牛来说，它一生为人类所使用，以身体的精华为我们提供牛奶，如同父

母亲一样养育我们，可谓恩深似海。可我们又是怎样对待它们的呢？等它们老了以

后杀掉，喝它们的血，吃它们的肉。想到这些，人类简直比罗刹更狠、更恶劣。

（罗刹也分两种：一种吃自己的孩子；一种不吃，而且稍有悲悯心，并非直接去杀

害众生。） 

藏地有个家喻户晓的故事，就说明了这个道理：曾有一个盗贼，被追赶时躲在

森林里，晚上准备去附近的牧民家偷宰牦牛。由于恶业所感，他遇上了魔鬼，交谈

之后，得知魔鬼也是来害牛的。盗贼说：“既然你是魔鬼，应该神通广大，那你去
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杀吧，我在这儿烧水等你。”于是魔鬼就去了。接近黎明时，魔鬼才回来，但两手

空空。 

盗贼问：“事情办成了没有？”魔鬼说：“办成了。”“那牛肉呢？”魔鬼

说：“现在还不行。我只是把一块木屑扎入那头牛的蹄中，不久就会化脓，化脓后

就会感染，那头牛很快会死掉。” 

盗贼不满意地说：“这也太慢了，还要等那么长时间。干脆我去吧，你等

着！”他去了以后，便偷宰了一头牛，很快把血淋淋的牛肉扛回树林中。魔鬼惊讶

地说：“这么快！莫非你是比我还厉害的鬼？”魔鬼不敢吃牛肉，远远地跑开了。 

由此可见，有时候人比魔鬼还可怕。魔鬼杀害众生，尚要观察时间、因缘，待

机缘成熟时，通过散播瘟疫、制造自然灾害等，慢慢地达成所愿。而我们人类，想

要杀生的话，当场就可以杀掉、吃掉，一进餐厅就会看到种种恐怖的情景。这种人

没有任何悲悯之心，只想着自己的口腹之欲，所以在这方面，人的确比魔鬼还恶

劣。 

而且，造杀业的人，一旦具足了四种支分，必然会圆满感受杀生的报应。这一

点非常重要，学戒律时经常讲，那什么是四种支分呢？举个例子来说，比如一个猎

人猎杀野兽，首先他亲眼见到一个獐子或鹿子时，认准了这是某某野兽，就是明确

所杀的对象，即第一支分。（如果对境搞错了，比如布什想杀本·拉登，结果却杀

错了人，就不能圆满这一支分。但萨达姆被杀时没有认错，这就是认准了对境。） 

然后，对这个野兽，生起想杀它的动机，这是生起欲杀之意乐，即第二支分。 

之后，猎人用火箭、枪等，击中它的要害，这称为加行采取行动，也就是第三

支分。 
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紧接着断绝那个野兽的命根，使它身心的聚合瓦解，这叫做究竟绝断命根，即

第四支分。 

如果具足了这四种条件，也就圆满了杀害众生的罪业。 

或者，再拿宰杀被人饲养的羊来说，首先主人告诉仆人或屠夫，今天为了请客

人吃火锅，要杀一只羊，此时明确认知所杀的众生是羊，而不是牦牛，就已具足了

第一支分。 

他心里有要杀某只羊的念头时，说明已生起杀心的意乐，这样就具足了第二支

分。 

屠宰者拿着一根绳子，前去捉住将要杀的那只羊，随即把它翻倒在地，再用皮

绳将它的前后蹄捆得结结实实，接着又用细绳勒住它的口鼻，使之闭气，这是在采

取杀生行动，已经具足了第三支分。 

（在藏地，以前杀牛杀羊都采用闭气的方法。据说从闭气到死亡，一般需要十

分钟左右，被杀的众生死时特别痛苦。若是用刀割断喉咙，三四分钟之内会死；而

如果是电击，一瞬间就死了，这也是国际上执行死刑的通用方式。其实，如果你对

一个众生非杀不可，减轻它的痛苦非常重要，而且这个时间应该越短越好。 

法王如意宝在课堂上也讲过，道孚那一带，有个上师叫沃色，他的悲心极为强

烈。他到竹钦寺求学时，听说那里杀牛有个技巧：牛脖子后有一条脉络，如果用刀

或锉刺入，牛一倒地就死掉了。他回去后就跟老乡说：“你们如果实在要杀牦牛，

就用这种方式吧。”后来有些人专门诽谤他：“我们某某上师出去求学，该学的佛

法不学，不该学的杀牛法倒学会了，还回到家乡弘扬！”对于这位上师的做法，法
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王如意宝说：“大菩萨教人杀牛的方法，也许会直接或间接染上罪业。但不管怎么

样，这能够减轻众生的痛苦。” 

现在很多屠宰场里，杀牛的方法极其残忍。看过《慈悲之旅》的道友都清楚，

那些屠夫割断牦牛的喉管，甚至砍下头以后，牦牛的眼睛还在转动，肌肉也在颤

抖，可见，这种气息分解的痛苦非常难忍。有时候我也在想，现在科学这么发达，

如果这些牛非要被杀，能不能用电击的方法，以减轻这些众生的痛苦？要知道，我

们生病的痛苦跟死亡的痛苦完全不同，如果你平时连生病都无法忍受，死亡时就更

不用说了。所以，有时候看见那些可怜众生，我们也不能只顾自己，应该多为它们

想一想。） 

最后，那只羊带着气息分解的强烈痛苦，内外呼吸都已经中断，瞠目直视，眼

泪汪汪，尸体被拽到室内时，这是究竟断绝命根，此时已具足了第四支分。 

紧接着再看，主人用锋利的刀子剥皮时，那个牲口的肌肉还在一阵阵颤动，这

说明当时能遍的风还没有完全消尽，所以和活着一模一样。这时主人又立即将鲜肉

放在火里烧烤，或者放在炉灶上炖煮，然后开始大模大样吃起来。如果想到这些，

生吞活剥有情的这些人，简直与凶残暴虐的猛兽没有两样，尤其对众生的残暴虐

待、杀害，实在到了无法容忍的地步。 

往昔藏地是有这种特别可恶的行为，牲畜还没有死，肉就一块块地切下来，开

始煮着吃。但现在世界很多地方，更是有过之而无不及，动物活着时所受的虐待，

比死亡更可怕。大家都知道，鹅肝酱是法国一种著名料理，它与鱼子酱、松露并称

为“世界三大珍馐”。鹅肝酱的主要材料是鹅肝，据说这种鹅肝比普通鹅肝要大十

倍，它是强行灌食的一种产物。人们为了得到肥大的肝脏，每天两到三次，用铁管
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将食物直接灌入鹅的食道，使大量过剩的脂肪在其肝脏积聚。灌食的过程中，鹅要

承受极大的痛楚，但人们为了鹅肝，简直不择手段，根本不管这些。 

肯德基的鸡腿也是如此。听说那些鸡身小、无毛，鸡腿被加入药物后一直膨

胀、膨胀，在这期间，鸡死也死不了，活也活不了，非常痛苦。如果吃了这种鸡

腿，那些乱七八糟的药定会进入我们身体，现在之所以有那么多无法治疗的怪病，

实际上也是人类自作自受。 

如今人们口口声声宣扬“世界和平”，但看看这些动物的遭遇，就知道这个世

界很难和平。为什么呢？因为和平的根本因是大悲心，没有它的话，要想人与人之

间、国家与国家之间、民族与民族之间和谐共处，根本不现实。因此，大悲心对人

类生存非常重要，它是众生安乐之源。 

《华严经》云： 

慈悲甚弥广，安乐诸群生， 

法界等净眼，安我无上乘。 

倘若我们的慈悲心极其广大深远，就会给所有众生带来快乐、幸福和安宁。否

则，少了它的话，口头上说得再好听，也无法给自他带来今生与来世的美好。 

《大丈夫论》也说： 

菩萨悲心施，如灰去众秽， 

救济慈悲施，普为群生类。 

如是慈悲施，功德无穷尽， 

如此微妙施，安乐诸众生。 
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    因此，大家一定要发慈悲心，即使你无法守持其他戒律，但不杀众生、具慈悲

心的戒条，作为大乘佛教徒也不能舍弃。 

《阿难请问经》中亦云：“不舍一法，即守持一切胜法。何为不舍一法？不舍

一切众生是也。” 

如果我们境界再高一点，就应该经常修慈悲心。 

《大般涅槃经》云： 

若能于众生，昼夜常修慈， 

因是得常乐，以不恼他故。 

假如对众生长期修慈悲心，由于不恼害他众的缘故，自己就会时时处于安乐之

中。所以，具慈悲心的人如果越来越多，这个世界就会变成快乐的花园。反之，人

们心里若没有慈悲喜舍，外在的物质再发达，也不一定有利，甚至会让人类自取灭

亡。 

我经常想，若要寻找世界和平的根源，其实就是大乘慈悲心，没有这颗心的

话，不可能真正实现和平。80年代时，藏地有位上师叫莫给桑顿（现已圆寂），

在藏族文化界很出名。他也曾说过：“世界和平的命根、中流砥柱，就是大悲

心。”当时我们很小，对此并未在意，但现在想来，老修行人的话确实很有价值。

其实，不要说世界、国家、民族的和平，仅仅是团体或家庭的和平，也完全依赖于

大悲心。具有强烈大悲心的人，与大家共处时自然有种和睦气氛，否则，处处以自

我为中心，时时为了“我”而奋斗，这个世界永远不可能和平！ 

刚才讲了圆满杀生支分的情况，那么，是不是只要没有具足这四种支分，就不

会染上杀生的过患？并非如此。有些人生起杀害某一众生的想法，或者口里也说诸
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如此类的话，虽然杀生行动没有得逞，但已具足了知对境、生起意乐这两种支分。

尽管没有圆满正行那样的罪业严重，但就如同镜中映现影像一样，罪业已经染污了

自相续。 

因此，我们平时不能想或者说“我要杀了你”，即使开玩笑也不行。有些人在

吵架时，动不动就嚷道：“你以后再不注意，我就把你吃掉！”其实，人吃人不是

那么容易的，你这样威胁别人，就算没有真正吃人肉，但在你的相续中，吃人肉的

恶业种子已“登记”了，这样不太好。 

还有人认为，除非是自己亲手杀，若只是唆使别人杀生，并没有罪业，或者有

罪业也微不足道。所以，有些居士在饭店点菜时——“我不点、不点，因为我已经

皈依过。你们来点，我喜欢吃什么什么鱼……”这种行为有点可怕。要知道，就算

是随喜杀生也有同样的罪业，更何况是唆使他人杀生了？ 

唆使他人杀生，按小乘戒律来讲，罪业跟亲自杀生一样。但在大乘菩萨律仪

中，罪业比这更严重。为什么呢？因为自己杀只是自己染上罪过而已，但让别人杀

的话，既害了自己，又害了别人。大乘主要是讲利他，因此，这个过失会更大。 

《决罪福经》云：“人心念善，即有善报；心中念恶，即有恶报；心念道后即

得道。心为罪福君，亦为道子，亦为万物之母，亦为大泥梨。善恶好丑，贫贱富

贵，贤愚苦乐，皆从心生，自在所作，自得其报。” 

可见，一切业皆以心来安立，言行倒在其次。如果怂恿别人杀生，纵然你没有

亲自杀，但因为心中起了恶念，所以一定会感受恶报。 

因此，大家必须要明白，凡是参与杀生的每个人，都将得到杀生的整个罪业，

并不是这一罪业由许多人均分。比如，十个人吃饭时点了一条鱼，那么杀鱼的罪业
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不是由十人来分摊，一人只得十分之一，而是每个人都有杀一条鱼的恶业。《俱舍

论》中也说：“军兵等为同一事，一切人均如作者。”倘若拥有一百人的军队杀了

一个人，那其中每个人都有完整的杀人罪业。（共同作功德，也是同样如此。） 

所以，在杀生这方面，大家一定要注意，因为很多罪业是连在一起的，特别可

怕。就拿肯德基、麦当劳来说，据 2009年统计，麦当劳在 120多个国家设有超过

3万家连锁店，中国有 750 多家，全世界一天的顾客就有 5000多万人；肯德基在

80多个国家拥有 11000多家分店，中国就有 2000 多家。这么多的连锁店共同发

愿：“我们做的炸鸡是最优秀的。（肯德基）”“我就喜欢。（麦当劳）”如此，

他们的目标是一致的，你在那里只要吃一次，就和全世界所有连锁店的杀业连在一

起了。 

大家还敢不敢吃了？真的应该想一想。不然，这两家每天要杀几千万众生，而

且一个是 1955 年创立，一个是 1952年开始，到现在将近六七十年了，这么长的时

间里不断杀生，一共杀了多少？实在罄竹难书。你若到这些快餐厅里，就算只吃一

个鸡腿，恐怕永远也得不到解脱。如来芽尊者、华智仁波切都讲过，有一百只羊以

上的主人，必定要堕地狱一次，由此亦可推知，这些店主的罪业更是非常可怕了。 

此外，听说在 2006年，有个香港明星去一所高校演讲，事后校方带他和工作

人员去吃饭，一顿下来竟然吃了三百多斤鱼，饭店老板都惊讶地说他真是“食

神”。所以，有时候看城市里的杀生，的确比藏地或偏僻地方厉害多了。在藏地，

正如前面所说，出嫁的女儿回娘家后，最多为她杀一只羊，然后带点肉回去。而现

在的汉地，每次一到餐馆或娱乐场合，在眼花缭乱、纸醉金迷的背后，无数众生付

出了最宝贵的性命。 
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所以，人类也应该想一想，这个世界到底变成什么样了？我们也应反问自己，

以前做过什么对不起众生的事？前不久，有个道友向我忏悔：“我看了一个佛教故

事，上师，实在对不起！”看了个佛教故事，没什么可对不起的。但你如果杀害了

众生，那真的是对不起众生，今后你打算怎么样偿还，不知道心里有没有打算？ 

总而言之，杀生的罪业确实非常严重，我们一定要好好忏悔，并发愿在有生之

年中，即使饿死，也绝不再故意杀生。听了这堂课的每一个人，希望都能发这样的

誓言。如果有了这种决心，你以前所造的很多杀业就会逐渐得以清净！ 

《入行论·忏悔罪业品》云： 

不善生诸苦，云何得脱除？ 

故吾当一心，日夜思除苦。 

吾因无明痴，犯诸自性罪， 

或佛所制罪，如是众过罪， 

合掌怙主前，以畏罪苦心， 

再三礼诸佛，忏除一切罪。 

诸佛祈宽恕，往昔所造罪， 

此既非善行，尔后誓不为！ 


